
 
GOVERNO FEDERAL 

MINISTÉRIO DO MEIO AMBIENTE 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9ª Reunião da Câmara Técnica de Biodiversidade – 
CTBIO. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Brasília/DF. 
15 de fevereiro de 2017. 

 
 

(Transcrição ipsis verbis) 
Empresa ProiXL Estenotipia 

 



1 

 

O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) –  Bom dia a todos. 1 

Bom, declaro aqui aberta essa 9º Reunião Ordinária do CONAMA, e da 2 

Câmara Técnica do CONAMA, Câmara Técnica de Biodiversidade. E já de 3 

imediato passo a palavra aqui para a Diretora do CONAMA. Ana Dolabela. 4 

 5 

 6 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Bom, 7 

bom dia a todos. Gostaria de informar que a pedido do Presidente do 8 

CONAMA, essa reunião está sendo cancelada, e nós vamos remarcar daqui a 9 

um mês provavelmente. 10 

 11 

 12 

O SR. MARCÍLIO CARON NETO (Setor Florestal) –  Desculpe-me a minha 13 

manifestação, mas isso é uma falta de respeito imensa com todas as pessoas 14 

que estão aqui. Isso é um absurdo, uma falta de respeito com as pessoas que 15 

estão aqui. Uma passagem custa caro, tempo custa caro, é melhor acabar com 16 

o CONAMA, porque funcionando dessa maneira, não tem gente, é uma falta de 17 

respeito, nunca vi uma coisa tão esdrúxula, tão desrespeitosa como essa. Fica 18 

aí o meu protesto e quero que conste em ata. 19 

 20 

 21 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Está 22 

tudo registrado, então, vai estar tudo na transcrição. Eu quero só dar uma 23 

rápida explicação para essa medida, uma entidade da Sociedade Civil, das 24 

ONGs, Renctas, entrou em contato com o Ministério e solicitou o adiamento da 25 

reunião, tendo em vista que em março agora, na primeira reunião desse ano do 26 

CONAMA, eles tomarão posse, então, gostariam de ter a possibilidade de 27 

concorrer a uma vaga, enfim, de participar da reunião. Então, em função disso 28 

foi tomada essa decisão, e eu peço que, antes de passar a palavra para a 29 

Lisiane, que o Sidarta também fale um pouquinho, explicar um pouco mais o 30 

porquê da decisão. 31 

 32 

 33 

A SRª. LISIANE BECKER (Mira-Serra) –  Faço minhas as palavras do colega 34 

Marcílio Caron, bastante indignada, inclusive eu quero deixar também 35 

constando em ata essa minha indignação. É muito complicado vir para Brasília, 36 

eu estou inclusive de férias vindo aqui. E, além do que também deixar expresso 37 

que não foi a Sociedade Civil, foi uma entidade, que não foi a Mira-Serra, nós 38 

participamos desse colegiado a muitos anos, nós já várias vezes as entidades 39 

ambientalistas, enquanto CNEA, pediram que esse tempo fosse 40 

compatibilizado com as eleições da Sociedade Civil e posse no CONAMA, 41 

nunca fomos atendidos. Então, faz 11 anos que nós estamos pedindo isso e 42 

sempre nos foi negado, como Sociedade Civil, ONGs no geral, CNEA, e não 43 

uma entidade, que não é a Mira-Serra Conselheira representante da Sociedade 44 

Civil, legitimamente eleita para estar aqui nesses anos todos. Então, assim, nós 45 

repudiamos com veemência, porque não houve, quero que realmente fique 46 

bem claro isso na ata, que não houve nenhuma articulação com a Sociedade 47 

Civil no meio próprio para isso, que nós temos uma lista das entidades 48 

cadastradas no CNEA, que está atuante, funciona, a entidade que pediu faz 49 
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parte dessa lista. Então, para nós é com muita surpresa que tenha sido, 50 

primeiro, sido pedido isso, não tenha sido articulado com a Sociedade Civil em 51 

tempo hábil, porque essa reunião está para acontecer desde o ano passado 52 

para eleição. Então, não foi a Mira-Serra, não houve articulação com a 53 

Sociedade Civil Ambientalista anterior a essa reunião. Então, é com muita 54 

surpresa e desagrado que nós nos manifestamos aqui por essa decisão 55 

unilateral. 56 

 57 

 58 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) –  Eu não vou 59 

entrar no mérito do cancelamento ou não, porque acho que o Caron já foi bem 60 

duro em relação às palavras dele, Lisiane também aqui. Mas eu queria fazer 61 

dois pedidos, um é que o Ministério do Meio Ambiente observasse o calendário 62 

de outros órgãos colegiados aqui internos para não bater reunião no mesmo 63 

dia de outros. Hoje nós estamos tendo reunião do CGEN e está sendo uma 64 

confusão de colocarmos suplente ou não, porque por mais que sejamos, eu e 65 

Rodrigo, somos titulares e suplentes aqui no CONAMA, eu sou um técnico, ele 66 

é um jurídico, e fica complicado nós conseguirmos fazer essa, às vezes, eu 67 

estou lá, às vezes, ele está aqui. Então, eu queria que vocês dessem uma 68 

olhada em outras agendas, porque essa agenda de hoje do CGEN tem uns oito 69 

meses que já está agendada. E outra coisa é que vocês dessem uma olhada 70 

no sistema de informática de vocês, porque eu passei a semana inteira 71 

tentando acessar os documentos, até gravei, mandei para o João, eu soube 72 

que o João está de licença capacitação, o João Luís está de licença 73 

capacitação, que eu mandei para ele, porque tenho o WhatsApp dele, eu 74 

mandei para ele até a imagem do que está acontecendo, depois eu posso 75 

mostrar para vocês aqui, de não conseguir acesso nenhum; e o CGEN também 76 

está dando o mesmo problema. Então, acho que o problema é do Ministério 77 

para quem está fora, hoje são os documentos sigilosos, são vinte e tantos 78 

volumes e ninguém conseguiu acessar o documento. Acredito que lá também 79 

vai ser cancelado por conta disso. Então, só para vocês darem uma observada, 80 

porque estamos tendo sérios problemas por conta disso. 81 

 82 

 83 

O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) –  Eu vou tentar 84 

seguir aqui um pouco. Mas, enfim, vou fazer o papel de coordenação aqui da 85 

rede. Eu vou dar prerrogativa aqui para os Conselheiros. Eu tenho a palavra da 86 

Iris, mas é só uma questão de ordem. Eu vou pedir só um pouquinho mais de 87 

paciência, eles pediram a palavra e vou dar a prerrogativa para eles. 88 

 89 

 90 

O SR. JOÃO HENRIQUE (DConama) –  Só para esclarecer para o João de 91 

Carli e para os demais membros. Essa situação de não conseguir acessar os 92 

arquivos e os documentos aconteceu, me parece que foi recente nessa 93 

semana, na verdade, os documentos estavam disponíveis e acessíveis na 94 

semana anterior, e nas outras semanas desde a convocação da reunião. Nós 95 

até quando tomamos esse conhecimento, nós achamos estranho e verificamos 96 

isso internamento, e internamente não estávamos tendo esse problema. 97 
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Parece-me que o problema pode ter sido só externo e ocorreu nessa semana 98 

só, não foi algo desde a época da convocação. 99 

 100 

 101 

O SR. JOÃO CARLOS DE PETRIBÚ DE CARLI FILHO (CNA) –  Eu até tinha 102 

conversado com você, que falei que semana passada eu fiz todo o estudo do 103 

documento pelo computador, mas quando fui fazer a impressão para poder 104 

trazer, porque gosto de trazer impresso, por conta de que vai que o 105 

computador aqui da um pepino. Então, tenho um backup que é o escrito, e não 106 

consegui de forma alguma. E algumas pessoas me ligaram ontem por conta 107 

dessa reunião, e todos me afirmaram que também estavam tendo problemas 108 

para acessar o documento nessa semana, e estou afirmando que o problema 109 

deve ser maior, não só do CONAMA, porque o CGEN está com o mesmo 110 

problema. 111 

 112 

 113 

O SR. FÁBIO CAMARGO FERREIRA (Anamma Nacional) –  Presidente, a 114 

Anamma não poderia deixar de se manifestar a exemplo do Caron, a falta de 115 

respeito que aconteceu com todos nós. Todo mundo tem seus compromissos 116 

nas suas cidades, tivemos que desmarcar e na última hora, por que não foi isso 117 

ontem? Está claramente, fico até triste aqui com o Ministro, que foi uma jogada 118 

política isso, que nomear pessoas no CONAMA não tem nada a ver com 119 

cancelar isso aqui. A Lisiane é Conselheira, é membro da Câmara e amanhã 120 

não vai deixar de ser, porque existe um módulo dentro da Sociedade Civil de 121 

escolher quem está aqui, não é só nomeação de outras pessoas no CONAMA 122 

que vai mudar isso aqui. Então, quero deixar aqui o nosso repúdio contra essa 123 

manobra política. Os Municípios estão esperando muito que se saia uma 124 

decisão daqui, porque estão cada um fazendo as coisas de um jeito, estão 125 

perdidos e os Municípios tudo acontece é lá, como eu falo: todo mundo mora 126 

nos Municípios, não é no Estado, não é na União. Então, espero que isso seja 127 

resolvido o mais rápido possível, porque o prejuízo está sendo para o Brasil, e 128 

nós aqui tirando a despesa, tudo que envolve de você vir até Brasília, para 129 

chegar aqui de última hora, por um nada, porque um Ofício de uma entidade 130 

encaminhada para o Ministro, a Anamma já encaminhou vários ofícios para o 131 

Ministro e não conseguiu adiar nenhuma audiência. Então, é muito estranho 132 

isso. Eu quero que conste em ata isso e que chegue até lá essa falta de 133 

respeito com todos os Conselheiros, é muito estranho nós achamos esse 134 

cancelamento, por meio de um simples Ofício encaminhado de uma entidade 135 

que irá tomar posse, mas que não vai mudar nada aqui na nossa Câmara 136 

Técnica. 137 

 138 

 139 

O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) –  Peço a palavra 140 

para o colega representante da Renctas, por favor, peço que se identifique 141 

para registro. 142 

 143 

 144 

O SR. RAULFF LIMA (Renctas) –  Obrigado senhor Presidente. Meu nome é 145 

Raulff Lima, sou Coordenador-Executivo da Renctas. Como ela foi citada aqui, 146 
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por isso pedi aparte. Primeiramente, bom dia a todos. Eu queria esclarecer que 147 

o nosso Ofício, a nossa solicitação foi única e exclusivamente para suspender 148 

a eleição que seria feita hoje, segundo a Nota que foi divulgada. Para nós 149 

também é uma grande surpresa saber que a reunião foi cancelada. Então, 150 

quero deixar bem claro que a nossa solicitação foi única e exclusivamente para 151 

suspender a eleição que seria feita hoje. Eu lamento muitíssimo o 152 

deslocamento que os senhores tiveram que fazer hoje para cá, mas quero 153 

deixar claro isso que a nossa solicitação não foi para cancelamento da reunião. 154 

Um outro ponto importante que eu queria deixar claro, que a Renctas já foi 155 

nomeada em ata, então, nós ainda não tomamos posse, mas já estamos 156 

nomeados Conselheiros, só estamos aguardando o período dos trinta dias, 157 

para dia 15 de março para a tomada de posse. E a nossa intenção de solicitar 158 

que essa eleição fosse suspensa e adiada é justamente no sentido de quando 159 

as novas organizações tomarem posse, que possamos conversar com todas e 160 

aí sim indicar novos representantes da Sociedade Civil. Esse tipo de situação 161 

está muito claro no nosso Ofício, se for de interesse dos Conselheiros, nós 162 

podemos disponibilizar isso para todos que queiram acompanhar um pouco o 163 

processo. O que nós estamos pedindo único e exclusivamente é transparência 164 

dentro do processo de indicação das organizações que vão representar as 165 

entidades junto à Câmara Técnica de Biodiversidade. Obrigado senhor 166 

Presidente. 167 

 168 

 169 

O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) –  Ok. Eu vou passar 170 

a palavra para a Ana, mas só para adiantar. O motivo do cancelamento é 171 

porque não haveria condições de seguir com a reunião, porque o primeiro ato 172 

da Reunião Ordinária é a eleição. Então, assim, porque o Presidente aqui e o 173 

vice-presidente o mandato já encerrou, então, não poderia seguir presidindo a 174 

reunião, porque já não temos mais mandato. Então, o primeiro ato precisaria 175 

ser a eleição para podermos seguir com a reunião, uma vez que não podemos, 176 

quer dizer, o Ministro acatou com o pedido feito por vocês, no sentido de que 177 

fosse adiada a eleição, obviamente teve que ser cancelada a reunião, porque 178 

seria nulo continuar aqui para presidir uma reunião, deliberarmos sobre o tema, 179 

seria nulo todas as nossas deliberações. O motivo do cancelamento é esse. 180 

Deixo aqui para maiores esclarecimentos a Ana. 181 

 182 

 183 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Bom, 184 

eu vou explicar mais uma vez que já tivermos alguns contatos com a Renctas, 185 

inclusive para tentar evitar esse tipo de coisa, mas não foi possível. O 186 

Regimento Interno é muito claro, na primeira reunião ordinária do biênio, o 187 

nosso biênio é 2016/2017, se faz eleição para presidente e vice-presidente. 188 

Então, como o Marcelino explicou, realmente se você não tem a eleição, você 189 

não tem uma presidência para a reunião continuar, aí estaríamos de fato 190 

ferindo o Regimento Interno e não é essa a intenção. Então, tendo em vista 191 

que houve toda uma movimentação para, enfim, para não se fazer a eleição, 192 

nós não temos como seguir com a reunião, o Regimento é claríssimo, existe 193 

um gap de biênios entre as Câmaras Técnicas do CONAMA, é bom lembrar 194 

que o CONAMA tem 101 Conselheiros, desses 101, 11 são eleitos pelo CNEA, 195 
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e esses 11 são eleitos em biênios alternados aos biênios das Câmaras 196 

Técnicas. Então, sempre no meio do biênio de uma Câmara Técnica vai ter 197 

eleição, vão ter novos representantes da Sociedade Civil entrando no 198 

CONAMA. Esses 11 dos 101. Só isso que eu queria deixar claro. 199 

 200 

 201 

A SRª. SONJA SILVA (Advogada da Renctas) –  Sonja Silva, eu sou 202 

advogada da Renctas. Gostaria de pedir a palavra. 203 

 204 

 205 

O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) – Concedida a 206 

palavra. 207 

 208 

 209 

A SRª. SONJA SILVA (Advogada da Renctas) –  Eu só queria expor o 210 

seguinte, o biênio não pode ser 2016/2017, na verdade, o biênio seria 211 

2016/2018, ou 2017/2019. Existe uma Portaria de calendário e o calendário diz 212 

que é 2017/2019, inclusive Portaria 476, de 27 de outubro de 2016. 213 

 214 

 215 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Só para 216 

deixar registrado. E eu vou falar mais uma vez, acho que já falei umas dez 217 

vezes, mas vou falar mais uma vez. Existem dois biênios diferentes, um é o 218 

biênio das Câmaras Técnicas do CONAMA, que iniciam em ano par, e outro é 219 

o biênio de mandato das ONGs, que são eleitas pelo CNEA, que inicia em ano 220 

ímpar, o que pode ser alterado. As entidades que integram o CNEA podem 221 

alterar isso para fazer coincidir com o biênio das Câmaras Técnicas, a Lisiane 222 

está aqui representante da Sociedade Civil, Conselheira do CONAMA a muitos 223 

anos, concordando com o que eu estou falando. 224 

 225 

 226 

A SRª. SONJA SILVA (Advogada da Renctas) –  Senhora diretora, na 227 

verdade, 2016/2017 não pode ser biênio, é anual. 228 

 229 

 230 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – É 231 

biênio, porque começa em 1º de janeiro de 2016, e termina em 31 de 232 

dezembro de 2017. Isso aí é um intervalo de dois anos; dois anos biênio. 233 

 234 

 235 

O SR. MAJOR PM JOÃO SOARES DA COSTA VIEIRA (CNCG) –  Também 236 

lamento o cancelamento, lembro que a CNCG não tem aqui as suas despesas 237 

custeadas. Então, é um esforço que nós fazemos para estarmos vindo aqui. 238 

Mas eu queria, na verdade, uma pergunta técnica, porque pelo que eu entendi, 239 

então, vai haver uma necessidade da composição dessa Câmara com os 240 

novos integrantes para depois fazermos a eleição? 241 

 242 

 243 
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A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Nós ao 244 

final de cada biênio, nós mandamos correspondência a todos os Conselheiros 245 

do CONAMA solicitando indicação de nomes para a composição das Câmaras 246 

Técnicas. Então, no final de 2015, nós recebemos a indicação de todos os 247 

segmentos que representam, que tem assento no CONAMA para a 248 

composição de todas as Câmaras Técnicas, inclusive essa. Então, nós 249 

estamos no meio do biênio que iniciou no dia 1º de janeiro de 2016, e se 250 

encerra no dia 31 de dezembro de 2017. Então, no final desse ano de 2017, 251 

nós vamos novamente mandar a correspondência, solicitar que todos enviem 252 

os seus representantes de Câmara Técnica para fazer nova composição a 253 

partir de 2018. 254 

 255 

 256 

O SR. MAJOR PM JOÃO SOARES DA COSTA VIEIRA (CNCG) –  Continua a 257 

dúvida. Então, por que nós estamos cancelando essa? Porque não tem como 258 

fazer a eleição hoje, porque há novos pretendentes a ingressar nessa Câmara 259 

Temática, não é isso, ou estou fazendo uma confusão? Porque senão não faria 260 

sentido se ao final desse ano nós vamos compor a Câmara. Então, porque hoje 261 

estaríamos cancelando essa reunião. 262 

 263 

 264 

A SRª. ANA LÚCIA LIMA BARROS DOLABELLA (CONAMA/MMA)  – Nós 265 

estamos cancelando a reunião, porque houve uma determinação do Presidente 266 

do Conselho para que se cancele a reunião em função de um pedido de uma 267 

ONG, que vai assumir em março, e que gostaria de que essa reunião 268 

acontecesse com eles já empossados, mas isso não significa que nós vamos 269 

ter alteração da composição da Câmara Técnica, pode até ser que venha a ter 270 

se o segmento da Sociedade Civil assim o desejar e indicar para nós, não tem 271 

problema nenhum com relação a isso, mas a composição atual é válida até o 272 

final deste ano. 273 

 274 

 275 

O SR. MAJOR PM JOÃO SOARES DA COSTA VIEIRA (CNCG) –  É 276 

justamente isso daí, porque a representação da Sociedade Civil aqui, nós só 277 

temos duas vagas. Então, você precisa ter uma, como foi feita na última 278 

reunião entre todos para estarmos indicando, por isso que eu fiquei na dúvida, 279 

se eles vão entrar em março, então, nós teríamos que estar fazendo essa 280 

reunião para estar indicando quem seriam os dois representantes da 281 

Sociedade Civil aqui nessa Câmara. 282 

 283 

 284 

O SR. ANTÔNIO ADEMIR STROSKI (Abema) –  Bom dia a todos. Eu, na 285 

verdade, estou chegando do aeroporto agora. Evidentemente a surpresa. 286 

Antônio Stroski, eu sou representante da Abema, e naturalmente fazer registro, 287 

quem chegou atrasado sempre pega a conversa pela metade. Lamento 288 

mesmo, porque nós temos um deslocamento complicado. Só fazer o registro 289 

da presença aqui e no momento me inteirar dos detalhes do que vocês já 290 

conversaram no início dessa reunião. Obrigado. 291 

 292 
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O SR. MARCELO MARCELINO DE OLIVEIRA (ICMBIO) –  Bom, acho que 293 

tudo já foi falado. Bom, na verdade, também nem sou Presidente, a presidência 294 

já encerrou, mas na condição de quem está sentado aqui na cadeira 295 

agradecer, e em nome do Ministério pedir desculpas pelo cancelamento, pelo 296 

ocorrido, por todo o transtorno que isso causou aos Conselheiros, 297 

principalmente aos Conselheiros que vêm de fora que deixaram as suas 298 

cidades, seus afazeres para poder concentrar aqui, e mesmo para quem está 299 

aqui, nós temos a vida continuando, então, tem que parar as coisas para poder 300 

estudar a matéria e se dedicar aqui durante dois dias. Isso realmente nos 301 

provoca uma reprogramação. Mas, enfim, foi algo decidido em uma instância 302 

que não temos aqui governança sobre ela, foi o Presidente do CONAMA que 303 

tomou essa decisão, e aí mais uma vez agradecer a todos. Lisiane. Para mim 304 

encerro a minha fala aqui, eu deixo você como vice-presidente aqui e dada por 305 

encerrada a reunião. Muito obrigado a todos e até a próxima. 306 

 307 

 308 

A SRª. LISIANE BECKER (Mira-Serra) –  É só para realmente deixar bem 309 

cristalina a situação. Eu estava relendo o Ofício que recebi hoje, Sociedade 310 

Civil, representante das ONGs Ambientalistas aqui, estou tendo conhecimento 311 

dessa carta, inclusive eu recebi agora, e que consta bem claramente, 312 

entendemos que a atual composição da CTBio é ilegítima para qualquer ato 313 

formal. Está expressa na carta. Então, deixar bem claro que não foi só a 314 

intenção da eleição, está dizendo que a composição é ilegítima e que não 315 

podemos ter qualquer ato formal, já explicando ao colega que chegou agora. 316 

Então, nós não podemos votar a matéria, já que considera-se ilegal, ilegítima a 317 

nossa composição como presidente e vice-presidente. Então, está bem claro 318 

no Ofício que não era somente a questão da eleição. Então, também realmente 319 

lastimo bastante que tenhamos todos vindo aqui em vão. Obrigada. 320 


